

En primera persona

**Fina Ramallal**

Jubilada matriculada en el ciclo sénior de la Universidade

# «Esta ciudad me acogió con afecto y con aceptación: estoy impresionada»

«Vuelvo a ser feliz y a reconocirme como persona», confiesa esta alumna de la USC

SANTIAGO / LA VOZ

Hace poco más de un año que se estableció en Santiago, adonde llegó huyendo de una dolorosa separación tras casi cincuenta años de matrimonio. Fina Ramallal Bouso (Trabada, 1952) hoy está encantada de haber venido: «Esta ciudad me acogió con afecto y aceptación. La verdad es que estoy impresionada. Yo, que venía de Viveiro y pensaba que los pueblos del mar eran más comunicativos». Aún «sorprendida» por el recibimiento tan favorable, esta señora jubilada del mundo de la educación se anotó a un ciento de actividades: se matriculó en el cuarto ciclo sénior de la universidad, donde disfruta con la Historia y la Biología, y se hizo socia de Antiguos Alumnos y Amigos USC; va a clases de tai chi y de natación; se integró en las plataformas del casco histórico y de los pensionistas; y camina con varias grupos de andarines y senderistas. «Al llegar aquí busqué caminar y conocer gente; y descubrí un nuevo proyecto de vida. Vuelvo a ser feliz y a reconocirme como una persona», indica la protagonista de esta historia de superación.

Por recomendación de un psicólogo creó un blog, «desde la humildad y la experiencia personal», donde publica regularmente. Su última entrada en [cuentaconfina.com](http://cuentaconfina.com) reza «Hazte valer en todos los campos», todo un canto a la autoestima: «A la autoestima, pero también al crecimiento personal y a la interrelación social. Escribo cosas que me pasan en el día a día con ánimo de ayudar». Vive en Galeras, en una zona «preciosa» frente al parque, desde donde ve a la gente paseando o haciendo deporte. La oferta sociocultural de Santia-



Fina Ramallal se estableció hace un año en Santiago procedente de Viveiro. PACO RODRÍGUEZ

go le parece «muy potente» para una ciudad de su tamaño, pero echa en falta espacios para el humor y para que la gente de su edad pueda bailar. «Me gustan el chachachá, vals, pasodoble, me rengue...», apostilla.

## Pensando en sus memorias

Fina, que se había casado con 19 años, reconoce que en su vida no tuvo tiempo de practicar la amistad: «Asumí ser la columna de un artista, algo que supone enterrarte en vida, vaciarte a su lado en la sombra. Y acabé enamorándome de su obra, amando más la obra que a la propia persona». Esta mujer no tiene pelos en la lengua y ya piensa en escribir sus memorias: «Tengo mucho que contar». La faceta empresarial es otra de las dimensiones de su

**Muy activa.** Además de estar matriculada en el cuarto ciclo sénior de la Universidade, Ramallal es socia de Antiguos Alumnos y Amigos de la USC y asiste a clases de tai chi y natación.

**Proyectos.** Después de crear un blog, en el que publica de forma regular, ya piensa en escribir sus memorias.

vida; tuvo varios negocios, pero su proyecto estrella fue la compra y rehabilitación del pazo de A Trave (Viveiro), que abrió a mediados de los noventa como establecimiento de turismo rural y lo vendió en 2007. Una experiencia muy gratificante, según cuenta, «porque los clientes repetían

y el negocio iba a más». Fue una peripecia compatible con su trabajo en la enseñanza porque solo la ocupaba los fines de semana y en temporada alta. «Para triunfar en hostelería son imprescindibles la entrega, la honestidad y el cariño, porque funcionan como un efecto espejo», sentencia, a la vez que resalta la necesidad que tuvo de una «buena» organización para afrontar dos empleos exigentes.

Leer y viajar son otras aficiones de esta inquieta mujer, que dice proceder de la cultura del esfuerzo y que ya baraja integrarse en actividades de voluntariado. «Quisiera dar clase a los inmigrantes, porque es una labor que me parece muy necesaria. Y si es en la cárcel de Teixeira, mejor». Dispuesta a todo.

## LA SEMANA POR DELANTE

### Herencias

**E**l cortoplacismo de quienes ejercen responsabilidades de gobierno, sean cuales sean sus siglas, es un mal endémico que corroe

a todas las administraciones hasta la médula y provoca un costoso saqueo del erario público. El que entra se queja de las herencias envenenadas de los que salen, ejemplo con garantía judicial de su pésima gestión, pero no transcurrirá mucho tiempo antes de olvidar tanto lamento y subirse al mismo carro de los fines, ya sean de gestión ordinaria ya sean objetivos políticos, que falazmente justifican medios irregulares. El continuo rasgarse las vestiduras de Martiño Noriega cuando, recién llegado al Concello, certificó el flujo de sentencias desfavorables por pleitos con empresas contratistas o concesionarias, hasta convertirlo en centro del debate político contra el PP y el PSOE, no ha servido para acabar con esta práctica. Peor aun, Compostela Aberta juega con fuego, pone en riesgo los intereses municipales y lo hace de forma sistemática para perseguir sus objetivos políticos. El caso más sonado es el de la municipalización de la ORA y la grúa, una presa política que se le revolvió más de lo previsto al gobierno local y que bajo ningún concepto iba a dejar escapar, urgido como está de presentar a su electorado un trofeo en uno de los capítulos centrales de su ideario. ¿Que los servicios municipales ponen obstáculos con sus informes? No hay problema, se fabrican otros *ad hoc* para justificar la huida hacia adelante, que para eso el alcalde creó una potente cocina jurídica de su absoluta confianza. El impacto del bumerán va a ser cuestión de tiempo, y a saber si será Noriega el receptor de esa herencia envenenada.

01.06. —  
10.06.2018  
PRAZA DA QUINTANA  
selic.gal

SEMANA DO LIBRO DE COMPOSTELA  
SELIC 2018

EXPOSITORES DE EDITORIAIS E LIBRARÍAS  
PRESENTACIÓN DE LIBROS  
ACTIVIDADES INFANTIS E OBRADOIROS  
PASEOS LITERARIOS  
ACTUACIONS MUSICAIS E PROXECCIONS  
MESAS DE DEBATE

CONCELLO DE SANTIAGO